
參與式預算◇客廳座談會◇訪談紀錄單  

 

日期  時間  地點  

8/26 2:00pm 成功路 OO 號 

主要與談者  紀錄  工作坊人員  

公園里里長 郭揚義 (影像)、陳智勤(文字) 許玉珊、施聖文 

是否願意錄音  是否願意接收資訊  是否願意參與住民會

議  

   

單位/職稱  參與訪談者  聯絡資訊  

 林 OO  

 陳 OO  

 涂 OOO  

 孫 OO  

 楊 OO  

 吳 OO  

 江 OO  

 李 OO  

 廖 OO  

 王 OO  

 邱 OO  

 許 OO  

 劉 OO  

 鄭 OO  

 許 OO  

 黃 OO  

 王 OO  



 蔡 OO  

 黃 OO  

 謝 O  

 廖 OO  

 陳 OO  

 廖 OO  

 胡 OO  

 羅 O  

 游 OOO  

 廖 OO  

訪談內容  

2:10 玉珊開始簡報 
2:27 結束簡報 
2:28 OOOO 發言 
OO 里里民年紀較 OO 里稍微長一點，但是我們也希望可以有多一點智慧。 
參與式預算是一個禮物也是一個玩笑，但是這也是我們一個學習的機會，我們也許想要的不

一樣，但是這也沒有關係，最後只有 12 個案子會通過，希望 OO 里的大家能夠踴躍參與，但

是如果 12 個案子都是我們 OO 里提出來的當然最好，但是這恐怕不容易，對中區好的案子，

不管是誰提的都沒有關係，現在的觀念要慢慢改變，要想到對於整個中區的好處，大家不要

只想要自己好。 
 
OO 助手: 有沒有什麼辦法可以讓里民更了解 PB? 我做了一個可以在網站上查 Q&A 的網頁，

這是一個行動 OO 的 app，也可以私下向 OO 溝通。 
 
施聖文解說: 
參與式預算重要的是參與，平常的公共建設都是包商自己照合約做完交差了事，極少與民眾

溝通，這是一個讓民眾可以一起把自己的想法放進公共建設裡面，大家也不一定要很完整的

提案，大家就隨便提，就算沒有進前 12 我們也是會整理之後送進市政府，讓民眾可以直接

聽到民眾的聲音，參與式民主不是比人頭，而是一個民眾直接面對政府的機會。 
 
現在好像 OO 里比較對商業振興有興趣，但是我本人不是專業，所以我們還是請大家先思考

中區有什麼問題，大家比較關心什麼事情。你覺得中區現在最需要改善的問題在哪裡? 
請把你覺得最重要的或是最急迫的放在豬鼻子，第二重要的或是比較長期實現的放在豬頭

上，第三重要的或是需要更長期規畫才能做得放在豬身體上。 
 
民眾提問: 我有一個提案的想法，就是減稅或是租金補助，希望給大家參考。 
 
施聖文回應: 所以這個也可以是一個問題，稅金太高。 
 



提問: 空屋很多，沒有整理，就算租金很低也沒有人可以進來。 
 
我們現在先用便利貼的方式，讓大家一起表達，要不然一個人一個人講恐怕大家沒有時間坐

在這邊聽完，所以我們用一個小小的技巧，讓大家都可以表達到。 
 
OO 跟大家講:  
我分享一個想法，現在中區衰敗下來，大家都知道，如何讓商業再恢復，我認為，現在的商

業大樓都荒廢了，我覺得要振興這些商業大樓，需要市政府大力投入，我希望市政府把大樓

租下來，然後用比較便宜的租金租給創業者，讓還有活力的創業者出來，三萬租金市政府補

貼一萬五。希望可以做成一個創業集落，大財團現在都不敢進來。不過我的想法也不是一定

對，希望大家多想想，好的我們就支持。 
 
施聖文: 我們之前也有聽過老人租屋問題，也有人提出要由政府承租，便宜的租給老人。 
 
施聖文: 我想請問大家一個問題，是價值中立的問題，請問大家覺得要從問題變成計畫，首

先要做的是什麼? 問自己的是"為什麼要在中區做? 對台中市有什麼好處? 為什麼要在公園

里做?” 要說服大家，在中區做的好處，為什麼不在其他區，如果沒有對全台中市民都有好

處? 我們寫計劃之前一定要先想這個，我們才能得到大家的支持。 
像是 OO 區，又大又窮，為什麼不先在他們那裏做，所以現在 PB 有一個很重要的部分就是，

可以去思考，為什麼要在中區? OO 里好，中區會變得更好? 那如果 OO 跟 OO 一起好，會不

會讓整個台中變得更好? 如果只有 OO 里好，那也許繁榮的速度會不會比大家一起好，相對

慢一點? 其實這是一個過程讓大家可以看看其他人的案子，也許有其他人看到這個提案就算

沒得到公共預算，但是也願意讓人投資也很好。 
我說一個例子，我在埔里暨大做環境清潔，有一個商家看到了大學與人民願意集思廣益，他

就自己投資了一百二十萬來執行。 
 
在歐洲居住權是高於私有財產權，如果台灣也是這樣，那根本不用市府承租。 
 
我們先來看看豬鼻子跟外面的兩圈有什麼關聯? 
 
讓年輕人進來消費，減免稅金水電，遊民問題，空屋多（啟動遠東大樓），如何讓人入駐中

區，交通問題(停車不便，累進停車費ｖｓ免費停車、道路不安全柏油剝落，單車行人專用

道，觀光遊園車，月票的停進停車場)，希望政府的服務單位設置在中區，增加清潔人員編

制，彩繪中區，招牌統一／．拆除，騎樓控管（占用公共空間），招商，整合外勞資源，稅

賦減免，低收入戶照護，網路廣告推廣中區，里民服務直接連線，環保勞動服務 
 
給北區的意見：湖心亭 台中公園 

 
 

OO 助理：外勞其實是很有潛力的一群人，泰國 印尼 越南 菲律賓，分四區，特色，善

用他們的資源建造觀光園區。 
 
我們目前看到四項： 社會服務、招商、空屋、交通，我們現在要從哪一個問題開始作解

決？哪一個先著手？現在很多問題都糾結在一起，但是我們要先解決哪一個才能解決下一

個？ 
假設空屋是最先需要解決的問題，那要先做什麼？ 
 
OO：最大的空屋是大樓，不先解決他們沒有人要進來。現在外面的小店都是不計成本地在
做，但是這樣大型的計畫一定需要政府介入。 



 
里民：應該要先整理小型的空屋，人家才願意進來，屋主自己要稍微整理一下。 
 
施聖文：我們是不是應該要先調查有意願這樣做的房東？ 這樣的調查需不需要錢？我們可

以透過鄰里系統先去調查有意願的房東，然後交給市政府做規劃？ 我們可以先用一百萬調

查這些資料嗎？ 
 
我們目前先把問題整理到這裡，現在我們先來投票一下，先做個優先順序，是我們自己可以

做到的，各位最想要先去處理的問題。 
 
社福：３票 
招商／空屋：１８票 
交通：４票 
 
我們現在先請 OO 與現場的大家選出幾個比較熱心熱情，有參與意願的人，可以組成工作小

組，之後可以自己開工作會議，把一些提案做出來。 
 

 
 


